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本报记者张璇、林光耀

奔波在城市里的货车司机，大多是身在异乡
的拼搏者。在杭州，有这样一群“会玩”的货车司
机，他们给又苦又累的日子加了点“糖”。一辆货车
两盏灯、一台音响几个人……在 8月中旬的一个
夜晚里，车厢变成唱歌的舞台。伴随音乐响起，他
们在异乡找到了属于自己的快乐。

唱歌时，就觉着日子不仅仅是跑车拉货

“听见你说，朝阳起又落，晴雨难测，道路是脚
步多”……“90后”李吉和“00后”孙浩，在演唱会
上合唱了《突然的自我》。

诚如歌名，这个夜晚，主唱的 7位货车司机拥
有了“突然的自我”。

这场特殊的演唱会，开在了杭州半山森林公
园停车场，一辆 4 . 2米长的旧平板货车成了他们
的舞台。

“大家晚上好，我叫刘东方，来自河南周口。这
是我的货车，也是我的舞台。”从驾驶座跳下，缓缓
绕车一圈后，演唱会发起人之一——货运司机刘
东方跳上平板车说了开场白，他的身份在不经意
间切换。

白天干完活，32岁的刘东方晚上回家会自己
烧饭、洗衣服，躺在床上听歌、刷抖音，“有时候也
爱自己唱。唱歌时，就觉着日子不仅仅是跑车拉
货，如果生活没味道，就找一找滋味。”

这群来自天南海北的青年，因为跑车拉货在
杭州相识，也因为志同道合，唱在了一起。

李吉是湖北人，初中毕业去广州做过服装，
2015年带着老婆来杭州打拼，3年前考到驾照，做
起货车司机。

在车里，李吉想怎么唱就怎么唱，这种感觉很
自由。而在大多数不跑单的夜晚，李吉会选择不花
钱的方式来过瘾：对着手机App唱、洗澡的时候
唱、给孩子唱……当然，情歌也没少给老婆唱。

在演唱会上，李吉选了刘德华的《今天》。“我
不断失望，不断希望，苦自己尝，笑与你分享。如今
站在台上，也难免心慌，如果要飞得高，就该把地
平线忘掉，等了好久，终于等到今天。”这是《今天》
的歌词，也是李吉在外摸爬滚打多年的心境写照。

孙浩是演唱者里年纪最小的。演唱会前，他还
抽空开着自己的小面包车去拉了一趟活，10多公
里，赚了 100多块。

虽说布置简单，但这场演唱会也还有模有样。
17首曲目现场献演，台下最小的观众不足 1岁，年
纪最大的，已是满头白发。《涛声依旧》《水手》《你
是我的眼》《追梦赤子心》……歌声让一些观众红
了眼眶。抱着孙女来看演出的市民王女士说：“有
些老歌唱得真有味道！”

周边附近很多居民顶着闷热，点亮手机，随节
拍摇摆，也为他们鼓掌。

事实上，此前 10多天，在同一个停车场、同一
辆平板货车上，同样是这群司机，已经自发开了一
场演唱会。只是当时，刘东方花 100元租的现场音
响效果不理想，杭州市半山街道办事处得知此事
后，觉得这是一件有意义的事情，联合一些爱心企
业为他们众筹了第二场演唱会。

得知要办第二场，在杭州专业从事舞台搭建
活动执行的热心市民张良彬辗转联系到司机师
傅，免费提供了第二场货车演唱会的音响和灯光。

专业的音响和灯光带来了更出色的表现。“那
天晚上，我和他们一起在货车上唱歌。”张良彬是
杭州青年合唱团的成员，他说这些司机唱得很“专
业”，也很好听。

演唱会结束了，生活还是一切如常

清晨 6点，闹钟响起，刘东方从睡梦中醒来。
刷牙、洗脸、吃早饭，6点半出门，刘东方开始一天
的工作。

夜晚的“舞台”在白天里是他的工具，也是他
的朋友。今年 5月花费 3万多元买回的货车，给了
他生计，也陪他度过了一个没有空调的炎热
夏天。

“被忽悠了。”刘东方一阵自嘲，“这车原有的
空调坏了，当时卖家说可以自己加装空调，结果去
装空调的地方，人家师傅一看，车底下根本没有加
装空调的空间，装不了。”

刘东方自我安慰，没空调能省下一笔油钱，就
当是自己多挣了钱。但跑在杭州的夏天里，他的衣
服被汗水湿透了一次又一次。这辆二手货车车况
十分一般，路面上的任何不平坦都能被放大，用刘
东方的话说，“颠得肝儿颤”。

今年在新冠肺炎疫情高发期，他还是一名驾
校教练。驾校不复工，他在家“闲”了一段时间。身
边不少老乡在杭州跑货运，在老乡的介绍下他加
入了货车司机队伍。

“没落东西吧？那我开走了啊。”中午 1点 22
分，来不及吃午饭，刘东方熟练地和货主确认了货
物状态，将车驶出杭州市建华装饰材料市场。装货
过程耗时 35分钟，他为此支付了 5元停车费。

之前打过几次交道，刘东方知道有些货主挺
凶，因装货时间长产生的停车费也不太愿意给。

“碰到这种情况，你要笑着跟他好声好气地
说。你笑着说，他也没脾气可发，如果跟他急了，很
可能最后非但拿不到停车费，还得被投诉服务态
度差。”刘东方早年是吃不得亏的人，得理不饶人，
但多年外出闯荡的经历磨平了他的棱角，让他收
起了锋芒。

“经历多了，就明白出来是要挣钱的，为了一
点小钱搞得不愉快，耽误了挣大钱就太划不来
了。”刘东方说。

下午 2点 40分，把货物全部卸下以后的刘东
方终于抽出时间吃午饭。午饭是两个馒头，就着咸
菜。“不是每天都能在饭点吃上午饭的，所以我会
买两个馒头带着，就当午饭了。”

带着一车钢管跑了 23公里，这一单刘东方挣
了 174元。“每天能有 3单这样的活，我就很满足
了。”但现实往往比理想“骨感”，每月他都要碰上
几个订单寥寥的日子。

“尤其是周日，很多地方不上班，对平板货车的
需求就会小很多。”洞悉了这个规律后，刘东方索性
放弃了无谓的等待，每周日给自己也放了一天假。

从晚上 7点开始，孙浩不断刷新手机，查看是

否有新的订单。直到近 10点，他才接到了一单
价格还算不错的生意——帮一个年轻的小伙儿
搬家。

“在夜里，常常车多单少。等单子无聊的时
候我就看看视频，唱唱歌。”孙浩说。为了更好的
音乐体验，他特意花了 6000多元为自己的小面
包车添置了一套较专业的音响设备。

孙浩是个“斜杠青年”，白天做酒类生意，晚
上做网约货运司机。17岁那年，他和朋友在老
家创业，经营酒类销售生意，公司顺利起步，业
绩也不错，他还用赚来的钱盘下了一个水果店。
原本，他的生活轨道就是在老家靠自己努力，当
个小老板，与老家姑娘结婚生子。
但生活总让人出其不意。由于激烈的市场竞

争和一些私人原因，孙浩退出了老家的生意，其
他创业的项目也接连不如意，还欠下一些债务。

在老家干不下去了，他就跟着在工地干活
的父亲来到杭州。来杭州的第一天，他给自己定
了个目标：要在杭州重新证明自己。

2019年，孙浩的生意迎来了起色，但毕竟
刚打入新的市场，一切都需要时间。业务员的工
资和公司场地租金每月共需支出 2万多元，对
他是个不小的负担，而新冠疫情也影响了他的
生意。

网约货运司机的工作，孙浩已经做了三个
月。早的时候凌晨一两点收工，晚一点即使到凌
晨四五点他也会送货。“一个月下来，能挣上六

七千块钱。”孙浩说。
其实孙浩心里铆着一股劲，“就算业务不好

做，也不能断掉业务员的工资。有时候在外面遇
到难事，也想家。往往给父母打去电话，挂完自
己就泪流满面。”孙浩说。

他特别喜欢毛不易的《像我这样的人》，这
首歌，那天演唱会晚上他也唱了。孙浩想通过歌
声说：“无论生活在你面前，有多么艰难，坚持、
跌倒了就爬起来，努力是那么简单。”

再干几年看看，实在不行就回老家

李吉是家里的顶梁柱，他想为两个女儿攒
钱，“两个娃娃一个 4岁，一个 1岁，都是‘小吞
金兽’。”李吉的老婆为照顾孩子辞职在家，房租
加上奶粉每个月需要五六千元，这些都无形鞭
策着李吉多跑几单。

“一定是特别的缘分，才可以一路走来变成
了一家人。”货车演唱会那晚，李吉还唱了一首
张宇的《给你们》，向妻女表白，感谢女儿呱呱坠
地、妻子长情陪伴。

来杭州打拼多年，李吉最大的心愿就是能
在杭州为小家庭购置一套房产。老婆跟着自己
那么多年，吃苦操劳，李吉想让她日子过得好一
些。“3到 5年，努力工作，存足首付，买上一套
房。”李吉说，买房子这件事，他是一定要办
成的。

刘东方想在杭州安家。他喜欢杭州的生活
气息，也适应杭州的生活节奏。但是有时候他又
觉得这座城市和自己有距离感。“我希望能多挣
点钱，手里有钱了，说话才能更硬气。如果能在
杭州买房，才能算是在这儿真正扎根下来吧。”

看到身边的朋友陆续结婚，刘东方意识到
自己要存点钱以备不时之需，在他的省吃俭用
下，他的账户余额以每年五六万元的额度增
长着。

面对杭州高昂且不断上涨的房价，刘东方
有点儿却步。“在杭州再干几年吧，看看有没有
机会留下来，实在不行就回河南老家。”刘东
方说。

孙浩的父亲是进城务工的第一代，手头也
还有些积蓄。虽然现在生活条件还可以，但孙浩
想靠自己能力闯下一片天地，“闯进”杭州这座
城市里。

为了谋生，这些来自天南地北的货车司机
们，一直奔波“在路上”，精神和文化需求也随之
漂泊。在刘东方看来，歌声里藏着一个港湾，让
心灵的航船能短暂停靠避风。“把委屈、不快乐
宣泄了以后，心情就会变好，伤痛也会暂时被忘
记。”

浙江省社会学会会长杨建华说，这种孤单
漂泊的状态，不仅是货车司机的现实，更是城市
打工者共同面临的精神文化生活缩影。尤其是
这些“80后”至“00后”的新生代务工者，他们与
父辈不同，对城市文化生活有了更为多元和迫
切的需求。

一场特殊的演唱会，也像一面镜子，照见了
每个漂泊在城市的异乡人。这个故事，发生在了
一群货车司机、杭州城北的一处停车场和“互联
网之都”之上。

漂泊者们的辛酸和坚守，也在演唱会的歌
声中得到了些许抚慰。

日 子 ，不 仅 仅 是 跑 车 拉 货
货车司机演唱会，唱出了新生代务工者的新梦想

本报记者尹平平

“乘风破浪的，不只是我们面前的这 30位‘姐
姐’，还包括台下的你，也包括台上的我，我们都在
各自的舞台上乘风破浪、披荆斩棘……”在今夏热
门综艺节目《乘风破浪的姐姐》最后一期直播当
中，黄晓明有感而发。

并非专业主持人出身的黄晓明，作为节目中
几乎唯一的男性，贯穿始终主持了一档由女明星
出演、女观众评分的综艺节目《乘风破浪的姐姐》。
接受《新华每日电讯》记者专访时，黄晓明告诉记
者，自己参与这档节目最主要的原因之一，就是欣
赏并且想要传达这样一种理念：“无论男性、女性，
都可以不惧年龄就要赢。”

“要去赢的不是别人，是自己。”黄晓明对记者
解释说，“对于我来说，就是要突破年龄、形象、别
人对我的刻板印象等等，争取在每一部电影中，都
能塑造出一个好的角色。”

在这个“小鲜肉”“网红脸”盛行的年代，40多
岁的黄晓明，虽然还会经常自称“晓明哥”，但是也
很清楚：自己的年龄已经和个别新生代演员的爸
爸差不多大了。不过，从 20岁就开始当明星的黄
晓明，年过 40岁后，自认为确实做到了“四十不
惑”——他越来越明确自己的目标是什么了：“我
想当一名好演员，而不是做一个大明星。”

后浪袭来

年龄，似乎越来越频繁地成为人们热衷讨论
的事。20岁、30岁、40岁……到了某个年龄段，你
就该怎样、能怎样、不得不怎样……这些在普通人
生活中经常被拿出来“嚼一嚼”的话题，对于明星
来说，更容易带来困扰。不仅女明星会受影响，男
明星也一样。

“我仿佛每过一个 10 年，就会经历一场更年
期。”黄晓明向记者回忆说，其中令自己曾经最为
困惑的，就是 35岁到 40岁期间的这 5年。

“此前演惯了的那些‘小生’的角色，逐渐不再
给我了。”黄晓明起初有点纳闷，“那些角色，以前
对我来说，可是信手拈来的啊。”当他发现是因为

和自己年龄增长有关，黄晓明想往“老生”的方向
靠靠，却发现“好像还差一些，够不着。”

从在北京电影学院念书开始的学生时代，黄
晓明就因形象出众而备受青睐，一上来就演主角、
演皇帝，演艺事业旗开得胜。一路凯歌到 35岁，黄
晓明更多时候面对的都是选择太多而自己不会拒
绝。面对 35 岁以后的变化，起初真有点不习惯。

与此同时，新一代“小生”层出不穷，你方唱罢
我登场。眼瞅着后浪汹涌澎湃，黄晓明的心里怎么
会激不起涟漪？

“肯定有自己的问题。”他虽然向来自信，但并
没想过把责任推卸出去。自己所获的声望、荣誉和
各种实打实的利益，到底是靠才华、学识和智慧在

支撑，还是全凭一张脸？黄晓明问自己。
“无论哪个领域，真正的美，都不仅仅是浮在

表面的，而是有积淀、有深度、有层次的。”没有哪
个演员只靠自己是帅哥或者美女，就能红一辈子。
绝大多数在年轻时俊俏的脸，都会随着容颜老去
被世人遗忘。黄晓明不想重蹈覆辙。

没空焦虑

就在黄晓明在角色上迷失的那段时间，各种
关于他的大小非议也接踵而至：有猜测他身高只
有一米六几的，有讥讽他说英文时发音古怪的。虽
有些是无稽之谈，但人言可畏，黄晓明也很难做到

不往心里去。
他曾想极力解释，但发现不仅解释不清，反

而像是授人以柄。他学着不听不看，可心里仍然
不静。其中有一种言论尤其让他难受：不会
演戏。

既然最在乎这方面，就在这方面尽最大努
力。他开始做减法，再三明确自己演艺工作的核
心必须聚焦在演戏上。人生进入第 4个十年后，
黄晓明的目标越来越清晰：“我想当一名好演
员，而不是做一个大明星。”

“明星更看重自己身上的光环，而演员更
看重自己塑造的角色。”黄晓明这样向记者解
释他心目中明星与演员的区别。“好的演员让
你记住的都是角色，而明星只让你记住他自
己。”

黄晓明总会在跟人聊演戏时，不经意间
提到丹尼尔·戴·刘易斯，那是他最崇拜的演
员之一。“丹尼尔·戴·刘易斯演的每一部电影
中形象差别都很大，但总让你印象深刻，可你
甚至记不住他到底长什么样，更不会去关心
那些他生活中的杂七碎八。”这是黄晓明向往
的状态。

为了达成这个目标，向来在圈子里被称为
“老好人”的黄晓明总算学会了拒绝：拒绝那些
和自己目标无关的邀约与诱惑，想方设法把更
多精力花在塑造角色身上。这样才有了《中国合
伙人》中的草根出身英语教师成冬青，才有了

《无问西东》中的深情学子陈鹏，才有了《烈火英
雄》中的英雄消防员江立伟。

现在记者们再看到黄晓明，曾经那些流言
蜚语虽不一定再提，但总免不了要跟仿佛“上了
岁数”的他聊聊年龄焦虑的话题。黄晓明从不回
避说曾经确实为此困惑过，“但我现在真的不焦
虑，我没那么在乎年龄了，也已经没有时间焦虑
了。”

孤帆远影

时间都去哪儿了？
用于演戏。黄晓明向记者举例说，在《烈

火英雄》中演消防员，他跟着导演陈国辉大量
访谈出生入死的一线消防员，并且与全组演
员和消防员们一起进行了 1个多月的实地训
练。“我想知道消防员面对生死时到底在想什
么，我想自己演戏时穿的消防服浸过我训练
时流的汗……我的时间精力都被这些占用
了，你说我还哪里顾得上再为那些焦虑？”

也曾有导演不愿意给黄晓明尝试的机会。
倒也不是专门针对他，而是觉得“帅哥都不会演
戏”。黄晓明并不认为这全是偏见，但他要求自
己试着突破这种观念。

很多演员都希望自己能“破圈”，不光能演
戏、还能唱、能跳、能上综艺耍嘴皮；黄晓明也希
望自己能“破圈”——“突破自己熟悉的舒适圈，
挑战更多不同的角色。”

以前黄晓明拍戏时，倾向演好人，会请导演
把自己“拍帅一点”。现在他愿意做更多尝试，丑
角、反派都不排斥。在《八佰》中出演中分八字胡
的特派员时，他甚至跟导演管虎说：“你把我拍
丑一点吧，让观众认不出来我才好。”

尝试突破舒适圈的黄晓明并没有让自己不
舒服，他告诉记者，现在的自己：“非常享受。以
前我像是条战舰，横冲直撞。确实有过乘风破浪
的精彩，但也被浪掀翻过。现在我更像是一条帆
船，驾轻就熟，向着心中的方向远航。”

黄晓明说他已经不再需要很大的船，也不
再需要很多的水手。只想和自己最在乎的人，共
同驾着体量不大的帆船，在海中乘风破浪也行、
优哉游哉也可以。行程和风景满是快乐，闲言碎
语只当是海风吹过，他已不再像年轻时那样容
易感到疲惫和被动。现在的他一点也不怕后浪
拍过。“他们有他们的路，我有我的。”

回头看看自己的来路，黄晓明很感谢 35岁
到 40岁那几年“更年期”的困惑。他承认处于不
同年龄阶段的人，无论在职场还是家庭中，都有
对应的使命，“但社会发展到这个阶段，人们的
意识也好、能力也好，都应该能提供相应的环
境，让各个年龄段的男男女女，除了肩负家里家
外的职责，也仍然有追求自己梦想的余力，战胜
自己、突破观念。”

他想当个好演员 ，而不是大明星

▲黄晓明在电影《中国合伙人》中饰演草根出身的英语教师成冬青。他告诉记者，在他演
过的角色当中，自认为和自己最像的就是成冬青。 受访者供图

▲ 8月 18日，货车司机站在货车上合唱。 本报记者黄宗治摄
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